



**PERTANGGUNGJAWABAN PIDANA TERHADAP  
PENGGUNA JASA PROSTITUSI ANAK**

**SKRIPSI**

**YOHANES SANDHIKA BAGASKARA**

**1710611249**

**FAKULTAS HUKUM**

**UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN**

**JAKARTA**

**MEI – 2022**



**UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN JAKARTA**  
**FAKULTAS HUKUM**  
**PROGRAM STUDI S1- ILMU HUKUM**

---

**LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI**

**JUDUL :**

**PERTANGGUNGJAWABAN PIDANA TERHADAP PENGGUNA JASA  
PROSTITUSI ANAK**

**YOHANES SANDHIKA BAGASKARA**

**1710611249**

Skripsi hukum ini telah disetujui untuk dipertahankan dihadapan Tim Penguji

Program Studi S1- Ilmu Hukum Fakultas Hukum

Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta

Jakarta, Juni 2022

Mengetahui,

Ketua Program Studi S1 Ilmu Hukum

Menyetujui

Dosen Pembimbing Tugas Akhir

**Taupiqqurrahman, S.H., M.Kn.**

NIP/NIPDN. 198701022019031006

**Heru Suyanto, S.H., M.H. C.L.A.**

NIP/NIPDN. 0326106203



UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN JAKARTA

FAKULTAS HUKUM

PROGRAM STUDI S1- ILMU HUKUM

**PENGESAHAN**

Skripsi/Memorandum Hukum diajukan oleh :

Nama : Yohanes Sandhika Bagaskara

NIM : 1710611249

Program Studi : Ilmu Hukum

Judul : Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Pengguna Jasa Prostitusi Anak

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Tim Penguji dan diterima sebagai bagian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum pada Program Studi S1 Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta

Dr. Beniharmoni Harefa, S.H.,  
LLM.

Dr. Slamet Tri Wahyudi, S.H.,  
M.H.

Heru Suyanto, S.H., M.H.,  
C.L.A.



Abdul Halim, M.Ag.

Taupiqqurrahman, S.H., M.Kn.

Jakarta  
Tanggal : 29 - Juni - 2022



## PERNYATAAN ORISINALITAS

Tugas akhir dalam bentuk skripsi adalah benar hasil karya saya sebagai penulis pertama, dan semua sumber yang dikutip maupun dirujuk telah saya nyatakan dengan benar. Apabila dikemudian hari terbukti plagiarism dalam penulisan tugas akhir ini, maka saya bersedia dituntut berdasarkan hukum yang berlaku.

N a m a : Yohanes Sandhika Bagaskara

N.I.M. : 1710611249

Tanggal : 29 Juni 2022

Tanda Tangan :

A handwritten signature in black ink is written over a yellow 3000 Rupiah meter stamp. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text '3000', 'METERAI TEMPEL', and the serial number '0FAKX070128879'. The stamp is partially obscured by the signature.

Yohanes Sandhika Bagaskara

**Pernyataan Persetujuan Publikasi (Skripsi/Memorandum Hukum\*) Untuk Kepentingan Akademik**

Yang bertandatangan dibawah ini:

Nama : Yohanes Sandhika Bagaskara  
NIM/NPM : 1710611249  
Fakultas : Hukum  
Program Studi : SI Hukum  
Jenis Karya : Skripsi  
Judul : Pertanggungjawaban Pidana terhadap Pengguna Jasa Prostitusi Anak

1. Untuk kepentingan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan karya ilmiah skripsi/~~memorandum hukum\*~~ dengan judul tersebut diatas kepada Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta dengan Hak Bebas Royalti Noneksklusif (*Non- exclusive Royalty Rights*).
2. Menyatakan ~~SETUJU/TIDAK SETUJU\*~~ untuk melanjutkan pengolahan data skripsi/memorandum hukum\*) menjadi artikel ilmiah yang dipublikasikan bersama Dosen Pembimbing Tugas Akhir.
3. Menyatakan ~~BERSEDIA/TIDAK BERSEDIA\*~~ mengirimkan (submit) naskah artikel yang merupakan bagian dari skripsi untuk dipublikasikan pada jurnal internasional bereputasi/jurnal nasional terakreditasi/jurnal nasional ber-ISSN Bersama dengan Dosen Pembimbing Tugas Akhir.

Jakarta, 29 Juni

2022

Yang menyatakan,



SEKILAS RUPIAH  
20  
METERAI  
TEMPEL  
06FE9AKX070128880

Yohanes Sandhika Bagaskara

## BIODATA PENULIS



Nama : Yohanes Sandhika Bagaskara

Tempat/Tgl. Lahir : Depok / 18 Juli 1998

Jenis Kelamin : Laki-laki

Agama : Kristen

Protestan Kewarganegaraan : Indonesia

Alamat : Jalan Gambang VI No. 114, Mekarjaya,  
Sukmajaya, Kota Depok, Jawa Barat 16411.

No. Telepon/HP : 083851787056

Email :

yohanessandhikab@upnvj.ac.id Nama Orang Tua

a. Ayah : Agus Sunaryo

b. Ibu : Agnes Diana

Diman PENDIDIKAN FORMAL

1. SD : SD Mardi Yuana Depok (Lulus Th. 2010)

2. SMP : SMP Mardi Yuana Depok (Lulus Th. 2013)

3. SMA : SMA Mardi Yuana Depok (Lulus Th. 2016)



# **PERTANGGUNGJAWABAN PIDANA TERHADAP PENGGUNA JASA PROSTITUSI ANAK**

**Yohanes Sandhika Bagaskara**

## **Abstrak**

Setiap anak yang lahir ke dunia memiliki hak asasi yang mengikat dalam hidupnya. Karena keterbatasan seorang anak mendapat jaminan atas hak yang mereka harus dapatkan. Salah satu hak yang penting bagi anak adalah hak berkembang, hak hidup, dan perlindungan hukum. Dengan maraknya kasus prostitusi anak, hak seorang anak jadi terancam. Anak yang menjadi korban dari prostitusi akan kehilangan haknya, dan kemungkinan tumbuh dewasa dengan dampak yang negatif karena menjadi korban dari prostitusi anak. Mejamurnya praktik ini karena masih belum adanya ketegasan hukum untuk menangkap pelaku yang merupakan pasar dalam praktik prostitusi anak. Dengan melakukan kriminalisasi terhadap pengguna jasa prostitusi anak, dapat memutus rantai praktik prostitusi anak ini. Dalam skripsi ini akan dibahas, aturan hukum apa yang dapat menjerat seorang pengguna jasa prostitusi anak, karena banyak dari mereka yang tidak ditangkap. Dengan masih sedikitnya penangkapan terhadap pengguna menandakan adanya kesulitan atau masalah dalam penyidikan. Maka, pembahasan permasalahan yang kedua dalam skripsi ini akan membahas kesulitan yang dihadapi aparat penegak hukum ketika melakukan penyidikan terhadap pengguna jasa prostitusi anak. Jadi dapat diketahui bagaimana menuntut pertanggungjawaban pidana seorang pengguna jasa prostitusi anak, dan kendala dalam penyidikannya.

Dalam penelitian ini menggunakan metode Yuridis Normatif, dengan pendekatan perundang-undangan dan konseptual. Sumber datanya ada sumber hukum primer, sekunder, dan tersier. Pengumpulan datanya menggunakan studi kepustakaan, dan teknik analisisnya deskriptif kualitatif. Untuk tinjauan teorinya menggunakan teori pertanggungjawaban pidana dan perlindungan hukum. Hasil penelitian setelah dilakukan analisis terhadap beberapa pasal dalam undang-undang yang ada didapatkan pasal yang tepat untuk menjerat pertanggungjawaban pidana pengguna prostitusi anak, didapatkan juga kesulitan yang ditemui penyidik dalam melakukan penyidikan kasus prostitusi anak.

**Kata Kunci : hak anak, pertanggungjawaban pidana, prostitusi anak**

# **CRIMINAL RESPONSIBILITY AGAINST CHILD PROSTITUTE CLIENT**

**Yohanes Sandhika Bagaskara**

## **Abstract**

Every child born into the world has binding rights in their lives. Because of limitations, a child is guaranteed the rights they should get. One of the most important rights for children is the right to develop, the right to live, and legal protection. With the rise of child prostitution cases, the rights of a child are threatened. Children who are victims of prostitution will lose their rights, and may grow up with negative impacts because they become victims of child prostitution. The prevalence of this practice is because there is still no legal firmness to arrest perpetrators who are the market of child prostitution. By criminalizing the users of child prostitution services, it might be possible to break the chain of child prostitution. In this thesis, we will discuss which legal rules could ensnare a child prostitution user, because many of them are not arrested. With still few arrests of users, it indicates that there are difficulties or problems in the investigation. So, the discussion of the second problem in this thesis will discuss the difficulties faced by law enforcement officers while conducting investigations against users of child prostitution services. So it can be seen how to demand criminal responsibility for a user of child prostitution, and the obstacles in the investigation. This thesis uses the normative juridical method, with a statutory and conceptual approach. The data sources are primary, secondary, and tertiary legal sources. The data collection uses literature study, and the analysis technique is descriptive qualitative. To review the theory using the theory of criminal responsibility and legal protection. The results of the study after an analysis of several articles in the existing law, obtained the right article to ensnare criminal responsibility for users of child prostitution, also found difficulties encountered by investigators in investigating cases of child prostitution.

**Keyword : children's rights, criminal responsibility, child prostitute**



## KATA PENGANTAR

Puji dan syukur saya panjatkan kepada Tuhan Yesus Kristus karena berkat dan kasih sayangNya yang melimpah ruah, Ia telah memberikan saya kesempatan untuk menyelesaikan skripsi saya yang berjudul “Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Pengguna Jasa Prostitusi Anak”.

Skripsi ini pada dasarnya saya buat untuk memenuhi kriteria kelulusan fakultas hukum Universitas Pembangunan Nasional ‘Veteran’ Jakarta. Saya harus akui pembuatan skripsi ini membutuhkan usaha dan kerja keras. Berbagai tantangan saya hadapi dalam proses pembuatan skripsi ini. Namun, saya memiliki banyak orang-orang yang terus mendukung dan mendorong saya untuk terus maju sampai akhirnya saya menyelesaikan skripsi ini.

Terima kasih yang sebesar-besarnya saya ucapkan kepada:

1. Dr. Erna Hernawati, Ak, CPMA, CA, CGOP selaku Rektor Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta.
2. Dr. H. Abdul Halim, M.Ag. selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta.
3. Dwi Aryanti Ramadhani, S.H., M.H. selaku Wakil Dekan I Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta.
4. Khoirur Rizal Lutfi, S.H., M.H. selaku Wakil Dekan II Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta.
5. H. Heru Suyanto, S.H., M.H., C.L.A. selaku Wakil Dekan III Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta. & Dosen Pembimbing Tugas Akhir, terimakasih untuk bimbingan, arahan, masukan, waktu dan kebaikannya dalam membantu menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
6. Dr. Heru Sugiyono, S.H., M.H. selaku Dosen Pembimbing Akademik, terimakasih atas bimbingan dalam akademik selama menempuh pendidikan di Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta.

7. Taupiqqurrahman, S.H.,M.KN. selaku selaku Kepala Program Studi Sarjana Ilmu Hukum Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta.

8. Bapak & Ibu Dosen Fakultas Hukum Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jakarta, dalam memberikan ilmu kepada penulis.

Serta kepada orang-orang di fakultas hukum UPNVJ yang tidak dapat saya sebut satu-satu yang telah banyak membantu saya dalam proses pembentukan tugas akhir saya.

Terima kasih juga saya ucapkan kepada kedua orang tua, dan adik saya yang selalu ada untuk mendukung, mendoakan, dan memberi dorongan kepada saya dan teman-teman saya di mana pun mereka berada yang tidak dapat saya sebutkan namanya satu-persatu yang juga turut mendukung dan membantu saya.

Akhir kata, saya menyadari bahwa saya adalah manusia yang jauh dari kata sempurna. Saya meminta maaf jikalau masih banyak kekurangan yang ada dalam skripsi ini. Skripsi ini saya tujukan sebagai salah satu rasa syukur saya kepada Tuhan dan saya harap skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembacanya.

Depok, 12 Juni 2022



Yohanes Sandhika Bagaskara

## DAFTAR ISI

ABSTRAK	iv
KATA PENGANTAR	vi
BAB I	
PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	5
C. Ruang Lingkup Penelitian	5
D. Tujuan Penelitian dan Manfaat Penelitian	5
E. Metode Penelitian	6
Bab II	
TINJAUAN PUSTAKA	11
A. Literature review	11
B. Tinjauan teori	14
BAB III	
DESKRIPSI HASIL TEMUAN	19
BAB IV	
PEMBAHASAN	24
A. Pertanggungjawaban Pidana bagi Pengguna Jasa Prostitusi Anak	24
B. Faktor yang menjadi penghambat dalam melakukan penyidikan pada pengguna jasa prostitusi anak	39
BAB V	
PENUTUP	43
A. Kesimpulan	43
B. Saran	43
DAFTAR PUSTAKA	45